

Apertura del curso académico 2022/2023

Discurso del presidente de Crue Universidades Españolas, Juan Romo

Majestad, presidenta de la Comunidad de Madrid, ministro de Universidades.

Rector, felicidades por estos cincuenta años de la UNED.

Rectoras, rectores, autoridades, profesoras, profesores, amigos y amigas.

Pensaba Goethe que «todos los comienzos tienen su encanto».

Empezamos este curso tras más de dos años de una terrible pandemia a cuya superación han contribuido de manera decisiva vacunas creadas y desarrolladas por universidades. Pero comenzamos el curso con nuevas amenazas: la guerra de Ucrania en suelo europeo, una elevadísima tasa de inflación en muchos países y graves disrupciones en las cadenas globales de suministro.

Desde la aprobación de la Ley de Reforma Universitaria (LRU) en 1983, nuestro sistema universitario ha vivido diferentes etapas y se ha regido por distintas leyes en su desarrollo. A lo largo de este tiempo, ha duplicado su tamaño, hasta los casi 1.600.000 estudiantes, con un profesorado de unas 130.000 personas (una tasa de 12 estudiantes por profesor, mejor que la de Francia, Italia, Holanda o Dinamarca, por ejemplo) y también con más de 80.000 personas trabajando en la administración.

Somos un sistema universitario **muy relevante** en Europa: el tercero por **tamaño** después de Alemania y Francia, y también tenemos un sistema de **calidad**: nos situamos entre los once primeros del mundo por producción científica y los novenos en número de investigadores altamente citados. Si nos comparamos con las quince mayores economías del planeta, nuestro sistema universitario es el tercero en universidades dentro del 5% superior del ranking de la Universidad de Shanghái, por millón de habitantes. Y en 28 disciplinas académicas estamos entre las cien primeras universidades del mundo. Y este sistema amplio, equitativo, de calidad, se inserta en el Espacio Europeo de Educación Superior. Hace apenas dos meses, la Comisión Europea hizo público el resultado de la última convocatoria de la



iniciativa de Universidades Europeas. Una treintena de universidades españolas forman ya parte de las redes que se establecen en este proyecto: más de la tercera parte de nuestras universidades están en la vanguardia de Europa. Este logro nos permitirá participar en los nuevos retos para estas alianzas, como la creación de grados europeos, la constitución como entidad legal de cada red de universidades y la implantación de un carnet de estudiante único para cada alianza. Un sistema, el europeo, que es el primero del mundo si nos fijamos en las trescientas o quinientas mejores universidades del último ránking de la Universidad de Shanghai.

Para continuar nuestra singladura europea necesitamos una nueva ley. Ya está en trámite parlamentario la Ley Orgánica del Sistema Universitario (LOSU). Creo que su rasgo más importante es la mejora de la financiación de nuestras universidades. La nueva LOSU contempla su incremento hasta un mínimo del 1% del PIB. (Noruega, por ejemplo, invierte el 1,8%, el más alto de los países de la OCDE y más del doble de la financiación actual en España). La ley aborda también la autonomía universitaria, la internacionalización y las políticas de profesorado. Son imprescindibles reformas urgentes encaminadas a mejorar la estabilidad del profesorado universitario, que nos permitan atraer y retener talento, y combatir así el envejecimiento de las plantillas. Pero debe hacerse de una manera acompasada con ese incremento de la financiación.

A la vez, debemos fortalecer los programas de becas para asegurar que todas las personas en condiciones de acceder a los estudios universitarios puedan hacerlo, independientemente de su situación económica. Creo que es necesario conseguir aprobar la Ley con el máximo consenso posible. Tenemos una **gran oportunidad** para elaborar una **ley adecuada a la realidad** del momento y, lo que es más importante, al futuro que queremos para nuestro país.

No quiero terminar sin felicitar a la Universidad Nacional de Educación a Distancia, la UNED, por su quincuagésimo aniversario. Me parece que la experiencia acumulada por la UNED la ubica en una situación privilegiada para liderar la ruta hacia nuevos desafíos como «el aprendizaje a lo largo de la vida» (*lifelong learning*) y la implantación de los microcréditos. Siendo la tercera institución más antigua de que dispone la humanidad, en la universidad se genera el conocimiento y se transfiere a través de la educación y la innovación. Alojada en el corazón mismo de nuestra sociedad desde sus comienzos, hace ya más de 800 años, se ha constituido como una de las grandes aportaciones de la civilización europea a la Historia. Desde sus inicios, la universidad es cuna del conocimiento, de la creatividad y del sentido crítico. El lugar privilegiado en el que desarrollar la potencialidad de cada persona. No hay



forma más alta de educación, y ya lo decía Aristóteles: «La educación es la mejor provisión para el viaje de la vida». Y es también la más importante escalera social.

Termino con palabras de uno de los grandes europeos del siglo pasado: «La fuerza de su universidad es la fuerza de un país», decía Winston Churchill. Hay pocas inversiones de futuro mejores que generar y transmitir conocimiento. Ésa es la Universidad. Apoyémosla para que siga mejorando.

Les deseo un curso fructífero y feliz.

Muchas gracias.

Juan Romo, presidente de Crue Universidades Españolas